

Rappel : O-M-issions

Autor(en): **Pochon, Charles-F.**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Domaine public**

Band (Jahr): **37 (2000)**

Heft 1441

PDF erstellt am: **16.05.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-1026163>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

A la pêche à l'info

L'Histoire peut-elle se raconter par la Toile? Démonstration.

SUR L'INTERNET, POUR le grand public, la désinvolture est présentée comme la principale norme de comportement. Les entreprises de commerce en ligne perdent presque toutes beaucoup d'argent? Aucune importance, inclinez-vous devant la Nouvelle Economie. Les informations sont souvent confuses, douteuses et mal présentées? Et alors, ce qui compte c'est le plaisir de la navigation. Le surf c'est fun et pas francophone...

Or, le réseau est à prendre au sérieux. La réflexion sur ses usages et le démontage de ses pratiques est un indispensable exercice de salubrité publique. Dans *Le Monde*, Daniel Schneidermann est en train de s'y livrer brillamment au fil d'une série d'articles au ton fausset badin. L'auteur a tapé «holocauste» dans un moteur de recherche pour voir... et il n'a rien vu du tout. Ou plutôt il est tombé sur quelques sites historiques et de nombreuses pages révisionnistes. Question: comment un jeune de 16 ans qui devra préparer un exposé sur l'extermination des juifs d'Europe pourra-t-il faire le tri alors que rien ne permet de distinguer le vrai du faux? Certes l'auteur a un peu terni son propos en n'utilisant pas les meilleurs moteurs de recherche (altavista, et surtout google) et en sous-estimant la capacité de réflexion des adolescents. Mais la question mérite tout de même d'être posée.

Bonnes prises

Nous avons tenté le même voyage pour des événements peu mis en avant de l'histoire suisse: la grève générale de 1918 et les émeutes qui firent treize morts à Genève en novembre 1932, lorsque la troupe ouvrit le feu sur les manifestants. Nous avons choisi les mots clés «Suisse», «grève», «1917» pour la première recherche et «Genève» ainsi que «novembre 1932» pour la seconde investigation. Les résultats obtenus se sont révélés plutôt cohérents avec en gros les mêmes références sur les différents moteurs de recherche.

Nous étions impatients de connaître les résultats obtenus avec Yahoo!, très violemment stigmatisé par *Le Monde* pour la faiblesse de ses réponses sur l'holocauste. Rappelons que Yahoo!

n'est pas un moteur de recherche. Il n'enregistre pas les sites de manière automatique. Il s'agit d'un index construit par des collaborateurs opérant une sélection. Or, pour la grève de 1917, Yahoo cite en premier lieu un document de l'Union syndicale suisse non daté, ensuite un article du journal *Le Temps*, un dossier préparé par le Département de l'instruction publique genevoise pour les élèves, divers documents de provenance universitaire et syndicale, un article de la *Revue militaire suisse* et même un discours de Pascal Couchepin! Au total, une vision assez complète et équilibrée.

Critique des sources

Le constat est identique pour les moteurs de recherche qui proposent à peu près les mêmes documents. Pour la fusillade de novembre 1932, Yahoo! nous renvoie à l'éphéméride anarchiste, à des articles de Solidarités ou à la *Revue militaire suisse*. Google y ajoute des textes du gssa (groupement pour une Suisse sans armée) et l'histoire du parti suisse du travail alors que les

autres moteurs de recherche restent très pauvres sur cet événement. Les principales sources se trouvent sur des sites de groupes alternatifs, si l'on excepte la majestueuse *Revue militaire suisse* et son remarquable compte rendu. La leçon de cette rapide exploration est claire: on trouve aisément des opinions contradictoires sur l'internet, mais peu de textes de base – à ce titre le travail de l'Instruction publique genevoise doit être salué. Ce sont les «petits», souvent marginaux, rapides, subjectifs et à l'affût qui ont colonisé le réseau et ce sont sur leurs sites que vont déboucher les collégiens en quête d'informations. Dans cette perspective, l'enseignement des méthodes de recherche documentaire et la critique des textes devraient être une des priorités de l'école et de la formation civique. Ajoutons que les grandes institutions d'enseignement doivent également mettre sur la toile des textes de base comme les Genevois ont commencé à le faire, seule manière pour le réseau mondial de participer à la formation des adolescents. jg

RAPPEL

O-M-issions

Les 75 ans de Migros ont été largement commentés. Profitons de l'occasion pour rappeler quelques faits:

- Dans les années 30, l'opposition anti-Migros a été très forte dans quelques cantons romands. Le Grand Conseil vaudois, par arrêté du 10.11.1933, a interdit à Migros de s'établir dans le canton. Conséquence pour l'entreprise: annulation de baux et contrats d'engagement déjà conclus; 70 000 francs (non dévalués) de frais. Conséquence pour le consommateur: des denrées alimentaires plus chères à Lausanne qu'à Zurich et Berne.
- Neuchâtel, en 1932, et Fribourg, en 1933, ont accueilli Migros.
- La première coopérative Migros a été créée dans le canton du Tessin en 1933, huit ans avant la transformation de Migros SA en coopérative.
- En 1956, la majorité des coopérateurs a répondu «non» à la question posée

par G. Duttweiler, président de l'administration de la FCM: «Désirez-vous que Migros passe du système actuel des prix nets à un système d'escompte Migros?»

- En 1965, Jean Meynaud, professeur de sciences politiques et Adalbert Korff publient une étude intitulée *La Migros et la politique: l'Alliance des indépendants*.

- En 1980, fondation de «M-Renouveau/M-Frühling» pour démocratiser, décentraliser, déconcentrer Migros. Diverses publications paraissent en français et en allemand. Peu de succès et donc dissolution.

Pour conclure, une citation du fondateur (1888-1962) tirée du *Journal dans le journal* du 20.09.47: «C'est triste que l'intelligence et le sens des affaires se vendent aux plus offrants et que les dirigeants soient toujours plus attirés par l'argent.» Précision: *Le Journal dans le journal* est un moyen d'information créé par Duttweiler en 1928. cfp